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عادل نايف المزعل

رحمك الله 
يا أمير القلوب

الموت حق )كل نفس  نعم 
ذائقة الموت(. نعم نحن راضون 
بقضاء الله ولا نملك إلا الامتثال 
لأمــره والرضا بقضائه. نعم 
رحلت عنا بجســدك الطاهر 
ولكن المبــادئ والمثل والقيم 
التي زرعتها في أبناء الكويت 
الكويت ســتظل  وفي أرض 
نبتة صالحة وشجرة باسقة 
لقد  الكويتيون،  يتفيأ ظلالها 
كنت القائد الكبير الذي عرفته 
الحياة، وكنــت حريصا على 
دينك وعقيدتك، مؤديا لصلاتك 
وزكاتك، ســائلا عن الصغير 
والكبير، ساعيا إلى مسح دمعة 
اليتيم، وكافلا لأبناء الأسرى 
والشهداء، ونحن جميعا عندما 
العين والقلب  نبكيك وتبكيك 
فنحن نبكي الخلق والســمو 
والحب الكبير للكويت بأرضها 
وســمائها وبحرها وشعبها، 
فحياتك كانت سلسلة متصلة 
من العمل الجاد من أجل ازدهار 
الكويت في كل مجال وكل منبر 
رفعــت فيه صــوت الكويت 
ولو جلــس العرب مجتمعين 
وتذاكروا ما قدموه لقضيتهم 
الأولى فلسطين لأشرق وجهك 
لما قدمته من اجل فلســطين 
العون  ونذكرك وأنت تمد يد 
والمساعدة للعراق والعراقيين 
وأذكرك بأنــك أبو الاقتصاد 
الكويتي ومؤسس النهضة المالية 
والإسلامية ومؤسس احتياطي 
القادمة ومنشئ بيت  الأجيال 
الكويتي  الزكاة والصنــدوق 
للتنمية وصاحب فكرة إنشاء 
السياحية  شركة المشروعات 
للاهتمام بقطاع السياحة في 
تبادر  الكويت واذكرك وانت 
بإنشاء مؤسسة الكويت للتقدم 
العلمي، كما قمت بإلغاء جميع 
الديون المستحقة على الكويتيين 
بعد الغزو العراقي الغاشم على 
الديون عن  الكويت وإسقاط 
الدول الفقيــرة والذي أعلنه، 
رحمه الله، من على منبر الأمم 
المتحدة وإحساسك بآلام شعبك 
وآلام البشرية جمعاء وحسبك 
انك بعد الله زرت كل الأرض 
وأعدت الكويت وأرضها الطاهرة 
للكويتيين ومن عليها من دنس 
المعتدين فالموت تنحني له رقاب 
العباد جميعا ولكن قليلا منهم 
من يبقى شامخا كالجبال لا 
تهزها الرياح بعد مماته بأعماله 
ومآثره الكريمة ومن تواضعه 
في حياته عندما بنى المسجد 
الكبير للدولــة طلبوا منه ان 
يسمى هذا المســجد باسمه 
فرفض وطلب منهم تسميته 
بالمسجد الكبير ومن تواضعه 
أيضا فــي حياته عدم وجود 
موكب رسمي له وجلوسه في 
المقعد الأمامي بجانب السائق، 
هذا هــو تواضعه في حياته، 
أما تواضعه في مماته فقبره 
كقبر إنســان عادي لا توجد 
به البهرجة، ونعاهدك يا أمير 
القلوب ونحن في ذكراك الثالثة 
عشرة أننا سنعمل بوصيتك 
الكويت  أمــن  ونحافظ على 
وندافع عنها مسترشــدين 
برجولتــك وبطولاتك وحبك 
وفدائــك للكويت، فالموت لن 
يغيبك، عنا فأنت ماثل أمامنا 
بمبادئك وأعمالك وســيرتك 
العطرة ويا أميــر القلوب يا 
جابــر الأحمــد الكويت كلها 
حزينة بفراقك، وتذرف الدموع 
حزنا وألما عليك، وعزاؤنا وجود 
صاحب السمو الأمير الشيخ 
ليكمل  بيننا  صباح الأحمــد 
المســيرة مع أخيه سمو ولي 
الشــيخ نواف الأحمد  العهد 

والشعب الكويتي.
قال تعالى: )يا أيتها النفس 
المطمئنــة ارجعــي إلى ربك 
راضيــة مرضية فادخلي في 
اللهم  عبادي وادخلي جنتي( 
اغفر لجابــر الأحمد واعف 
عنه وأكرم نزله ووسع مدخله 
ونقه مــن الذنوب والخطايا، 
كمــا ينقى الثــوب الأبيض 
الدنس وأدخله الجنة مع  من 
النبيين والصديقين والشهداء 

والصالحين اللهم آمين.
اللهم احفظ بلدي الكويت 
وأميرها وشعبها وسائر بلاد 
المسلمين من كل مكروه اللهم 

آمين.
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شيخة العصفور

في الحقيقة ترددت قبل كتابة هذه المقالة 
كثيرا!! ولكن ما اسفرت عنه نتائج انتخابات 
الأندية مؤخرا جعلني متأثرا بالتعبير عن هذا 
الرأي خاصة بعد النتيجة الرائعة التي تحققت 
في انتخابات »القلعــة الخضراء« بالطبع 
النادي العربي الرياضي حيث حققت »أبناء 
النادي« القائمة الشبابية معجزة ومفاجأة 
غير متوقعة في عموم الانتخابات وبالاخص 
في مســيرة انتخابات النادي العربي منذ 

حوالي 18 عاما!!
النادي العربي خســر رجــالا وقادة 
رياضيين بسبب حالة من »الجفوة« والخصام 
الذي ســاد بين المجاميع واعضاء الجمعية 
العمومية الذي سببت الخلافات وخسارة 
البطولات رغم الدور الــذي لعبه الرجال 
المؤمنــون باصلاح ذات البــين بين جميع 
الاطراف ظل الخصام »سيد« الموقف لكن 
نتائج الانتخابات والتحضير المتميز الذي 
قادته مجموعة من رجالات النادي العربي 

وشباب قائمة »أبناء النادي« في تفعيل دور 
المشاركة الباهرة التي اسفرت في النهاية 
عن مشاركة 6100 عضو في الانتخابات من 
7115 عضوا مجمــوع المقيدين، يجعل كل 
انسان ينبهر ويؤمن بقوة عزيمة »الجمعية 
التحدي والتغيير  بالنادي لمبدأ  العمومية« 
للأحســن والأفضل وهذه حقيقة المشهد 
الانتخابي الذي يؤكد للجميع ارادة اعضاء 
الجمعية العمومية لهذا النادي وأنهم أهل 
ثقة وإرادتهم في قلب الأحداث والنتائج عند 
المواجهة الميدانية في كل الألعاب الرياضية 
وحتى في الساحة الانتخابية وهذا ما عهدناه 
في اتحاد وتضافر كل المجاميع الانتخابية 

بالنادي تحت شعار التغيير!!
وهنا نقول لكل الأطراف تبقى العلاقة 
الرياضية وروحها التنافســية هي الراية 
الفائزة، لذلك نأمل ان تسود الروح الرياضية 
وتعود التهدئة وروح التعاون بين كل الأطراف 
للوقوف مع مجلس الإدارة »الشاب« الجديد 

الذين يســتحقون مناصرتهــم في هذه 
المرحلة التأسيسية الجديدة للقاعدة الفنية 
والرياضية والادارية والاجتماعية بالنادي 
العربي وان يضع الجميع المصالح العامة فوق 
كل الاعتبارات وبتكاتف الجميع بإذن الله 
يحقق »الشباب الواعد« في مجلس الادارة 
»الشاب« طموحات جماهير النادي العربي 
الرياضية وتعود الانجازات من جديد لهذا 
النادي العريق!! بالطبع »القلعة الخضراء« 
غنية عن التعريف وانا شهادتي مجروحة 
لكن بكل أمانة ما »المشاهدات« التي عشناها 
يوم الانتخابــات ولقاء الأحبة والأصدقاء 
القدامى والمخضرمين جعلنا نشعر بأننا في 
الستينيات والسبعينيات وكذلك في  عهد 
العرباوي  التلاحم  الثمانينيات بروح  عهد 
وعشــنا أفراحا ديموقراطية رائعة باللقاء 
قبل النتائج وبعدها وندعو الله ان يستمر 
هذا الشعور بالتفاؤل دائما والتوفيق لرجال 

المستقبل شباب النادي العربي بالإدارة!

عــن معاذ بن جبــل  ÿ قال: قلت يا 
رســول الله! أخبرني بعمل يدخلني الجنة 
ويباعدني من النار، قال: »لقد ســألت عن 
عظيم، وإنه ليسير على من يسره الله عليه: 
تعبد الله لا تشرك به شيئا، وتقيم الصلاة، 
وتؤتي الزكاة، وتصوم رمضان، وتحج البيت، 
ثم قال: ألا أدلك على أبواب الخير؟ الصوم 
جُنةّ، والصدقة تطفئ الخطيئة كما يطفئ الماء 
النار، وصلاة الرجل في جوف الليل، ثم تلا: 
)تتجافى جنوبهم عن المضاجع.. السجدة: 16( 
حتى بلغ )يعملون.. السجدة: 17(، ثم قال: ألا 
أخبرك برأس الأمر وعموده وذروة سنامه؟ 
قلت: بلى يا رســول الله. قال: رأس الأمر 
الإســلام، وعموده الصلاة، وذروة سنامه 
الجهاد، ثم قال: ألا أخبرك بملاك ذلك كله؟ 
فقلت: بلى يا رسول الله، فأخذ بلسانه وقال: 
كف عليك هذا. قلت: يا نبي الله وإنا لمؤاخذون 
بمــا نتكلم به؟ فقال: ثكلتك أمك وهل يكب 
الناس على وجوههم ـ أو قال على مناخرهم 

ـ إلا حصائد ألسنتهم؟!«.

يستوقفني حديث رسولنا الكريم عليه 
أفضل الصلاة والســلام فــي آخره لقوله 
»وهل يكب الناس على وجوههم إلا حصائد 
ألســنتهم«، ولعل أغلب مشاكلنا هي منبع 
حصاد ألسنتنا، فاللغو يوقع صاحبه بمشاكل 
اجتماعية، ويفقره، ويذهب عنه البركة بصحته 
وعياله وبيته وزوجه وعمله وماله، كما أنه 
سبب لتعاظم وتكاثر ذنوبنا وهمومنا بلا شك.

فمجالسنا تعتليها بما قالوا وما يقولون، 
وما يحدث على الساحة الاجتماعية من تفاهات 
الأمور، ولغو دنيوي لا فائدة منه ولا أجر، 
والكثير من الناس وهــم الغالبية العظمى 
من يغرق نفسه باللغو والشتم والفضول 
الاجتماعي فهي ملاذ مجالسهم، وإن تحدث 
أحدهم بقال الله وقال الرسول تشمئز قلوبهم 
وتغشى أبصارهم عن الحقائق، وإن حدث 
أحدهم كذلك بالفائدة العلمية الاجتماعية التي 
ترقى بها العقول بالتفكر والتأمل بملكوت الله 
عز وجل سرعان ما يعتليهم الملل والضجر.
فرسالتي للقلوب الواعية المتوجة بحب 

الخير وحب الله ورسوله، إن التزام الصمت 
فعل جليل وقديــر، والهجر الجميل الذي 
يتحقق تحت ســقفه الهدف المنشــود في 
الإحســان والبر فهو بذلك رقــي والتزام 
بالطاعة، فلنجعل الكتاب صديقا لنا، والقرآن 
ملاذ حياتنا ومجالسنا، فالهدوء والسكينة 
والانشغال بحفظ القرآن وتدبره عمل عظيم 
من شــأنه يزيد من بصيرة المؤمن وفهمه 
ويقينه وصبره وقوة ايمانه ورقي نفســه 
)باطنه وظاهره( فلنجعل ما ســبق أسلوب 

حياة راقية.
 وفي الختام لا يوجد إنسان إلا وله أخطاء 
يخشى من عواقبها، ولكن تبقى الدروس التي 
يتعلمها من تلك المدرسة الحياتية التي أسست 
مناهجها أثر أخطائه وعثراته والظلم الواقع 
عليه سواء كان من نفسه أو من الآخرين، 
حينها يصل الإنسان لمراحل التعليم العالي 
في توظيف أخطائه في رقي أفعاله وأقواله، 
وتذكر عزيزي القارئ أن اللغو يسقم القلب 

كما يسقم المرض الجسد. 

»القلعة 
الخضراء«!!

حصاد الألسن

مساحة للوقت

للسطور عنوان

رواتب الأطباء، تلك كانت بداية حوارنا مع معالي 
وزير الصحة، إضافة إلى ما يعاني منه الأطباء ونخص 
»الجدد منهم«، فما يقومــون به من عمل وخفارات 
تتجاوز ساعات العمل المثبتة لقانون العمل وقانون 
الإنسان، نجد أن ما يتقاضونه من رواتب ضئيل جدا 
مقابل عملهم وجهدهم وعنائهم، ثم انتقلنا إلى المحور 
الثاني والخاص أيضا بالأطباء والأماكن المجهزة لمبيتهم 
أثناء الخفارة، فكان السؤال للوزير هل تعتقد ـ ونحن 
في بلد الخير ـ أن أماكن مبيت الأطباء أثناء خفارتهم 

تليق بهم ونحن نعتبر من الدول الثرية في العالم؟
طرحت العديد من الأســئلة التــي تخص المباني 
الجديدة وما تحتويه من أجهزة على أعلى مســتوى 
طبي وتكنولوجي ولكن الســؤال الذي يطرح نفسه 
معالي الوزير: تواجه تلك المباني مشــكلة أساســية 
ومحورية وهي نقص العدد في الفريق الطبي! فإلى 

متى يستمر ذلك النقص؟
حوار لم تجهز له الأســئلة ولكن كانت الكلمات 
هي التي تحيك علامات الاستفهام وتسأل الوزير في 
العديد من الصعاب التي تواجهها وزارة الصحة سواء 
على الصعيد الطبي أو العملي والوظيفي وغيرها من 
نواقص تشكو وتعاني منها الوزارة، فإلى متى تعاني 
وزارة الصحة من تلك المعضلات دون حلول جذرية؟ 
إن مــا قمنا به من أســئلة عليكم ما هو إلا نقطة 
في بحر مشاكل الصحة فنحن لم تفتح ملف العلاج 
بالخارج! ولم نطرح على معاليكم قضية الزمالة وما 
يعاني منه أبناؤنا الأطباء الجدد من صعاب لاستكمال 
دراستهم في الخارج! ولم نسأل عن رواتب الأطباء 
ممن ذهبوا لاستكمال دراستهم وما يعانونه من ضآلة 
الرواتب الممنوحة لهــم وهم في الغربة! ولم نتطرق 
معكم إلى أسباب الاستقالات من بعض الأطباء وتوجهم 
للعمل الخاص! العديد من الأســئلة كنت أود طرحها 
والحصول على الأجوبــة الكافية لها، لكن الوقت ما 

هو إلا فنجان قهوة مع وزير الصحة.
٭ مسك الختام: ما كتبته في سطوري السابقة ما هو 
إلا حلم وليس بحقيقة، ولكن حروف كلماتنا تتضمن 
الكثير من الحقائق لاســيما فيما نعانيه من نواقص 
ومشــاكل في صحتنا، ومن هنا وهناك يبقى الحلم 
رسالة أردنا من خلال مقالنا هذا توصيلها إلى وزير 

الصحة دون فنجان قهوة.

ظاهرة سلبية أصبحت عادة لدى الكثير من الناس، 
وهي اللوحات الإعلانية المخالفة التي تحتوي على شكر 
وعرفان سواء لنائب أو لشخص قدم خدمات للشخص 
المعلن، وكذلك هناك شكل آخر من أشكال الشكر والعرفان 
انتقلت عبر الرســائل النصية من أرقام تعرفها أو لا 
تعرفها، يقوم المرسل بتعميمها لمن يعرفه أو لا يعرفه 
على شكل إعلان !! »ما باقي إلا أنهم يطورون إعلاناتهم 

عن طريق الفاشينستات علشان تكمل المهزلة!« 
أخي المعلن في الشوارع هل تعلم أن لوحاتك سببت 
حوادث قاتلة لكثير من الناس؟ هل تعلم أنها تســبب 
الربكة لقائدي المركبات؟ تدرون أن هناك أرواحا راحت 
بسبب إعلاناتكم! والمصيبة ما في إحساس، ودائما راح 
تكون أصابع الاتهام )تقصير حكومي( نتمنى من بعض 
النواب أو المرشحين أو أي كائن كان أن يمنع هذه المهزلة 

التي أصبحت عادة سيئة لدى الكثير.
ننتقل لإعلانات الرسائل النصية التي تأتيك من حيث 
لا تعلم، بل أنها تفوقت على إعلانات الشركات الترويجية! 
يا أخي نعلم أن »من لا يشكر الناس لا يشكر الله«، 
اشكر كل من تريد ولكن ليس على حساب أرواح البشر، 
اشكر الناس بعيدا عن الكذب وإزعاج الناس عبر الرسائل 

واختراق خصوصيتهم! 
من يحب أن يشكر شخصا ما يذهب إلى بيته ويشكره 
طول اليوم وإذا لم يكفك يوم كامل فعندك أيام كثيرة 

تستطيع شكره من دون إعلانات أو رسائل. 
أو أنك تستطيع أن تدعو من قدم لك خدمات جبارة 
وتدعو كل من تعرفه لتبين مدى شكرك وامتنانك لهذا 

النائب أو المدير أو الوكيل أو أي من كان.
أكثر الإعلانات واللوحات التي صادفتها في الطرق 
إعلانــات الأعراس ولوحات الشــكر والعرفان للنواب 

وأعضاء المجلس البلدي.
يجب على نواب البرلمان أو نواب »البلدي« أن يساهموا 
في مكافحة هذه الظاهرة، وأن يطلبوا من ناخبيهم عدم 
شكرهم باللوحات، وهناك نصيحة لنواب الإعلانات! اطلب 
من ناخبيك أن يشكروك يوم الانتخابات أثناء التصويت 

اعتقد بأنه لا يوجد أعظم من هذا الشكر للنواب.
كما أن هناك شائعات بأن أغلب اللوحات المخصصة 
لشــكر نائب أو عضو هي من العضو نفسه للترويج 

لأعماله وبطولاته والله أعلم! 
بالطبع هذا الكلام موجه لشريحة معينة وليس الكل، 
وعندما نذكر الظواهر السلبية يجب أن نذكر الظواهر 

والأمور الإيجابية.
معلومة مؤكدة وصلتني من كثير من الناس مما جعلني 
واثقا ومتأكدا مما أثير، أن هناك نائبا في مجلس الأمة 
يرفض تماما وبتاتا لوحات الشكر في الشوارع والشكر 
عبر الرســائل النصية، وبلا شــك أن رقي هذا النائب 
وتصرفه العقلاني هو ما دفعني لكتابة هذا الموضوع، 
شــكرا للنائب المحترم جدا فراج العربيد شكرا بحجم 
السماء، فهذا الشخص الإنسان الذي يثبت بتصرفاته 
بأنه أهل للثقة، وأنــه يخدم بلده وأبناء بلده بإخلاص 
دون أن ينتظر »رد الجميل«، وأنا متأكد بأنه لا يعتبر 
ما يفعله من خدمة لأبناء بلده جميلا بقدر ما هو واجب 

حتمي يفي بقسمه الذي أقسم به أمام الله والملأ. 
ليس فقط فراج العربيد من يتمتع بهذا الرقي وإنما 
هناك نســبة من زملائه النواب يتمتعون بما يتمتع به 
من دماثة أخلاق وحرص كبير على الوطن وأبناء الوطن، 
شكرا لكل من يجد نفسه بكلماتي، وشكرا لمن سيوقف 
هذه المهزلة في الشوارع وغيرها، فيجب أن يكون الجميع 
مسؤولين أمام الله عن إماطة الأذى والنظافة التي أوصانا 

بها نبينا محمد عليه افضل الصلاة والتسليم.

Nermin-alhoti@hotmail.com

hamad40073@gmail.com

د.نرمين يوسف الحوطي

حمد الحلوان

فنجان قهوة 
مع وزير الصحة

موضة الشكر والعرفان.. 
 في الهواتف مزعجة 
وفي الشوارع خطر!

محلك سر

حلوانيات

www.salahsayer.com
@salah_sayer

صلاح الساير 
التي شــهدتها  المناخية  التغيرات  مع 
الجزيــرة العربية قبل آلاف الســنوات 
التصحر شعر الإنسان  واتســاع رقعة 
بحاجته إلى وسيلة نقل مناسبة للطبيعة 
المتوافرة  الصحراوية الجديدة. فالدواب 
ليس بمقدورهــا عبور الرمال أو الصبر 
على الظمأ أو حمل المتاع الثقيل، كما أنها 
بطيئة ولا تصلح للحروب. فلم يجد حوله 
سوى الإبل المتوحشة التي كان يصطادها 
في الصحراء بغــرض الأكل. وقد وجد 
المنقبون في جنوب شــرق ابوظبي في 
بقايا قفص صدري لجمل متحجر رأس 
رمح مصنوع مــن حجر الصوان. وذلك 
اكتشــاف ربما يوضح آلية صيد الجمال 

المتوحشة قبل استئناسها.
> > >

علــى عكس الماعز التي استؤنســت 
8000 ق.م أو الأبقــار 5000 ق.م فقد تم 
استئناس الجمل العربي )سنام واحد( في 
فترة حديثة نسبيا يقدرها بعض الباحثين 
في حدود 3000 سنة قبل الميلاد. كما يعتقد 
بعض العلماء ان الابل وحيدة السنام كانت 
في الأصل ذات ســنامين قبل ان تتحول 
لمواكبة التحولات المناخية من اجل استمرار 
العيش في الطقس الحار ومقاومة الجفاف 
ولحاجتها لخزن الماء في الجسم. ذلك ان 
السنام الواحد يشكل )مساحة اقل( توفر 
في عملية التعرق وتبخر الماء فتساعد على 

حفظ الماء داخل الجسم.
> > >

شخصيا عرفت الإبل عن قرب وعايشتها 
وقرأت عنها، وأدركت ان الجمال تتمتع بذكاء 
لافــت وأنها كائنات فريدة، تصلح للنقل 
والتنقل والحروب والزراعة وجلب الماء من 
الآبار. يأكل الإنسان لحومها ويشرب حليبها 
ويستعمل وبرها. كائنات مطيعة يقودها 
الشاب والمسنّ والطفل والمرأة. تحدث عنها 
القرآن الكريم وتغزل بها الشعراء ورافقها 
الفرسان القدماء. سلالاتها عديدة وكذلك 
ألوانها وطرائق سيرها. وكانت من العوامل 
الرئيســية المهمة التي أسهمت في نجاح 

الفتوحات العربية. 

 Our camel
 lovely
camel

السايرزم

بندر المعطش
آدم ســميث عالم الاقتصاد  يقول 
الشــهير »لا نراهن في توفير عشائنا 
على اهتمام بائع الخضار أو اللحم بنا 

بل باهتمامه بمصلحته«.
من خلال ما قرأت أستطيع أن أوجز أن 
المصلحة هي جلب منفعة أو درء مفسدة، 
كما وجد في المعاجم اللغوية، ولا يختلف 
الأمر كثيرا فــي تعريف الخاص منها 
والعام لأن المصلحتين العامة والخاصة 
هما من لوازم الحياة ولكل حدوده وتبقى 
الإشكالية في تغليب إحداها على الأخرى.

نسمع في كثير من الأوقات في مجالسنا 
أو في أماكن عملنا أو حتى في وســائل 
الزمن الجميل  التواصل الاجتماعي عن 
وكيف تغيرت الأحوال من الحســن إلى 
السيئ وكيف أن الزمن تغير وأصبحت 
الأمور باختلاف مشــاربها لا تبعث إلى 
التفاؤل، والكثير من تعابير الاستياء التي 

تبدي على محيانا من قبل أن نتطرق إليها 
وأنا أقول إن الزمن لم يتغير فلا الشمس 
أشــرقت من الغرب ولا الليل حل محل 
النهار لأن الزمن من أمر الخالق جل وعلا 
الذي أبدع بتكوينه، وبرأيي المتواضع كل 
ما في الأمر أننا غلبنا مصلحتنا الخاصة 
المحدودة على المصلحة العامة الشــاملة 
والأمثلة كثيرة بدءا من ركن الســيارة 
بطريقة خاطئة لتحقيــق منفعة خاصة 
وإغلاق الشارع بأسره وتعطيل الآخرين 
والتسبب بالاختناقات المرورية والتي هي 
مصلحة عامة إلى التعدي على المال العام 
والحقوق العامة والتساهل في ذلك دون 

الخوف من الله أو من خلقه.
ليس للزمن دخل في أخلاقياتنا وإنما 
نحن من تغيرنا وأصبحنا نلهث وراء 
مصالحنا الخاصة بكل ما أوتينا من عزم 
وقوة، ولا عزاء لمصلحة الآخرين التي 

لا تعنينا بــل إن المصلحة العامة بدأت 
تتبخر معانيها من قواميسنا، فلا الدين 
ولا العرف ولا القانون أصبح ذا معنى 
لدى الكثيــر منا ثم نتباكى على الزمن 
الجميل، وكان الأجدر بنا أن نتباكى على 
أنفسنا التي تاهت بين أنانية مصالحنا 
الخاصة وخوفنا مــن أن يأتي من هو 

أقوى ليمرر مصالحه فوق رؤوسنا.
يقــول المولى عز وجــل في محكم 
كتابه )ومن أعــرض عن ذكري فإن له 
معيشة ضنكا( وأي ضنك نعيشه أكثر 
من تزاحمنا على مصالحنا الشخصية 
وسعينا وراءها دون إدراكها حتى باتت 
قلوبنا تقبع تحت ظل الضيق والحرج 

والمشقة.
أدام الله من عرف حق الله في وطنه 
ومجتمعه ولا أدام مــن يلهث ليحقق 

منفعته الشخصية.

الزمن ماله شغل

رماح


